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勞處警告信促亞視速付欠薪
新投資者稱積極安排資金 工聯辦諮詢會助員工

愛護警察 保障法治
香港警察乃法治社會之寶，應受到市民愛護和尊重，社

會賴以安寧，法治賴以保障。
此次旺角暴亂事件，多位警察受到兇狠襲擊受傷，明顯

有人借故蓄意破壞香港法治，挑戰法律尊嚴，企圖迫使警
方忍無可忍，居心險惡。
我們市民對警察辛勞執法，表示衷心感謝，對受傷警察

致以深切慰問。
亟待特區政府採取有效措施，防止同類事件再度發生。

文匯報一讀者
二○一六年二月十二日

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）員工置業貸
款、長期服務員工的免費外遊機會、殯葬費用補
助金－這些都是某大公司對員工提供的家庭友
善政策。家庭議會主席石丹理近日表示，對僱員
友善是講「心」，資源投放量並非最重要，故無
論是大企業抑或中小企僱主同樣可以將心比己善
待員工，員工自然會對僱主心存感激，加倍努力
工作。
民政事務局及家庭議會舉辦的第三屆「年度家

庭友善僱主獎勵計劃」現正接受報名，東華三院
於過去兩屆都榜上有名，主席何超蕸日前表示，
早於上世紀60年代，東華三院已開展家庭友善政
策，當時有員工子女學業成績優異獎勵金及致逝
世家屬員工的慰問金；時至今日，其福利政策已
全面涵蓋員工生、老、病、死的需要。

料福利費逾600萬 5年增逾一倍
除了入住轄下醫院的公眾病房及牙科服務費用

全免，東華三院的員工還享有結婚及生育賀儀
等；希望置業的員工可申請貸款或以8折至85折
申請租住東華物業，連試用期員工亦可受惠；服
務年期滿20年的員工有機會獲發津貼與一名親友
一起外遊，全數費用實報實銷。何超蕸表示，預
算2015至2016年度的員工福利費用約652萬元，
5年間增加了138%，她希望藉着關愛讓員工心繫
東華三院，繼而引發強大的工作動力。
於東華三院轄下社會服務處工作13年的林婉玲

表示，工作易引發肌肉酸痛，公司提供的免費醫
療服務幫助甚大。她又指出，公司不計成本添置
讓員工工作時更安全的輔助工具，令她亦願意為
公司努力付出。
石丹理表示，推動家庭友善政策不可靠立法，

因有關措施應從心而發，無論公司規模大小，僱
主同樣可以將心比己善待員工，例如提供更具人
性味的工作環境，按員工需要批出彈性上班時
間。他又說，有公司已發現推行「準時下班、五
天工作」的政策後，員工生產力反而比之前更
好，「老闆對員工好，員工感受到，會轉化成工
作動力。」

香港文匯報訊（記者 岑志剛）港府近年大力宣傳職
業安全訊息，但「職業環境安全」卻未必人人聽過。
勞工處轄下的職業環境衛生師便是透過巡視各種工作
場所，向僱主提供改善建議，確保勞工職業環境安全
的「無名英雄」。
勞工處轄下的職業環境衛生科，目前設逾20名職業

環境衛生師，工作範圍十分廣泛。入行逾三年的黃文
浩日前指，職業環境衛生師的工作與職業安全組不
同，職責包括鑑定、評估及控制環境對健康的危害，
例如檢測環境中的物理性危害如激光、電磁波是否超
標；避免勞工吸入毒氣、進食或皮膚接觸化學物品，
危害健康；以及防止細菌、真菌等生物性感染等。

黃文浩表示，職業環境衛生師平日會巡視各種酒
樓、辦工室及工地等不同工作場所，就職業環境向僱
主提供改善建議；向僱主、勞工及市民宣傳職業環境
健康的重要性。此外，平日亦要進行執法行動，對違
法僱主發出警告信或敦促改善通知書，甚至要求停
工；遇有突發職業安全事件時，更需隨時候命協助調
查。

難忘入職除「臭蛋」保工人安全
談及最深刻的工作經驗時，黃文浩憶述初入職時，

隨師兄巡邏嗅到「臭蛋味」，追查後發現附近有工廠
硫化氫濃度超標30倍，人類持續吸入一分鐘便會暈

倒，二人遂果斷命令工廠停工，保障工人安全，其後
調查得知工廠抽風機及水泵故障，導致工作環境硫化
氫濃度飆升。他表示，當時毫無準備踏入如此危險環
境，慶幸及早發現問題，避免釀成意外，「如果當日
無及時發現，一班工人便會有危險。」
他續說，建築地盤的密閉空間如沙井便經常發生類

似意外，原因是不少工人沒有認真試氣，或試氣程序
出錯。他引述同事指出，意外後回現場調查，常看見
家屬路祭，「如果這些工作沒有做好，不只是工人，
他們的家屬都會好傷心」，因此職業環境衛生師會不
斷巡查提醒僱主及工人，希望盡量避免同類意外再次
發生。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）勞工及福利局
局長張建宗昨日應社區組織協會邀請，與基層人
士會面，了解低收入在職家庭津貼及鼓勵就業交
通津貼計劃的不足。有「N無老婦」反映，因未
有跨區工作加上一人住戶身份，無法申請低津或
交津，而工資僅達最低工資水平，生活非常困
苦。張建宗指她的情況「十分特殊」，承諾日後
檢討低津時會考慮其個案。
現年60歲的朱女士居於深水埗月租700元、只
有一個床位的板間房，年齡未達申領長者生活津
貼要求的65歲，又希望自力更生，不想領取綜
援，現時於深水埗當外判清潔工，每月工時221
小時，月掙7,182元。她的工時符合申請低津的要
求，收入及儲蓄限額亦符合交津要求，但因她是
單身人士，未有跨區工作，未有任何鼓勵就業的
計劃可以申請。
為節省生活開支，左眼全盲的朱女士選擇便宜

的板間房而非套房式劏房，但由於板間房未有煮
食爐具，她只可外出用膳，膳食費用已花掉半份
工資。那狹窄的床位就是她的家的所有，每天張
開眼，腳落地，推開門，就開始忙碌而困苦的生
活。
社區組織協會幹事吳衛東表示，朱女士的個案

並不罕有，建議政府將「一人住戶」的申請納入
低津，並在明年檢討入息限額時，應考慮加入租
金、通脹等因素。
張建宗表示，當時為希望低津計劃可盡快推

出，設計時盡量簡單易明，未能顧及個別個案情
況，承諾津貼實施一年後作全面檢討時，會全盤
考慮有需要基層人士的需要。
另外，有消息指長者院舍住宿照顧服務券最快

在下月推出。張建宗昨日澄清，仍在等待顧問團
的最後報告，現正處於草擬報告的最後階段，尚
仍未有實際推出時間。

勞工處昨早派員到亞視進行調查，其
間搜證及尋找願意做證人的員工。

張建宗出席一個活動時表示，亞視現時有
可能面對通訊局就停播新聞，以及勞工處
就欠薪檢控帶來的罰款。
被問到當局會否暫緩罰款，讓亞視有資
金支薪時，他回應指通訊局有其程序，而
勞工處暫時仍未檢控，但強調僱主支薪是
天經地義，不應再要求員工多等一個月。

亞視：早收牌觀眾亞視員工「三輸」
亞視公關及宣傳科高級經理黃守東接受
電台訪問時表示，亞視仍會維持基本運作
及6條頻道廣播，又稱雖然未與主要投資
者溝通，但有信心亞視營運到4月1日直
至交回牌照。他表示，若政府提早收回牌
照，會釀成觀眾、亞視及亞視員工的「三
輸局面」，政府應對業界提供更多協助。
不過，同場的前亞視藝員蔡國威則批
評，亞視主要問題是投資者不肯投資，若
要求政府協助是過分。
黃守東下午在亞視大埔總部外見記者，
指管理層已與新投資者司榮彬取得聯繫及
溝通，引述司榮彬向管理層表示，對亞視
抱有好大希望，仍然希望拯救亞視，正積
極安排資金，以便向亞視員工發放去年12
月及今年1月的薪金，期望資金盡快到
位。

鄧家彪郭偉強：工聯多方面協助
工聯會權益委員會、香港通訊業人員協
會及工會法律顧問昨日傍晚舉行亞視員工

諮詢會。協助亞視員工的工聯會立法會議
員郭偉強及鄧家彪表示，倘若亞視不盡早
支付欠薪，會協助受影響員工申請強制清
盤及破欠基金等。
郭偉強批評亞視早前向薪金較低的員工

先支薪「是玩心理戰」，因為基層員工申
請破欠基金的動機比較大。
鄧家彪表示，昨日約25名至30名員工

到勞工處引用10A條申請自動遣散，稱工
聯會將多方面協助員工，除了尋求合適工
作機會，並留意亞視的最新消息。

任職逾10年「過年沒錢過」
對於亞視內部流傳指亞視已覓得新投資

者，有望今日可以發薪。在工程部任職逾
10年的曾先生被拖糧兩個月，坦言「過年
都沒有錢過」，形容自己等候多時，「不
差在等多一日」，但對傳言抱觀望態度。
他又指自己對亞視有感情，不希望走到最
後一步引用10A申請遣散。
在工程部任職兩年的蘇先生透露，該部

門負責讓節目出街，因此較多人獲發12月
薪金，故此不可引用10A申請遣散。他又
說，不少人被迫上班卻沒糧出，部門士氣
低落，員工感到十分徬徨，希望政府可施
以援手。
亞視由上星期六起停止播放所有新聞節

目，違反免費電視牌照的條款。通訊事務
管理局表示，將向亞視施加罰則，並已去
信亞視提醒對方有責任在餘下的牌照期
內，繼續遵守所有相關法例、牌照條款及
業務守則的規定。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）亞洲電視仍然拖欠部

分員工過去兩個月薪金。勞工及福利局長張建宗昨日

表示，勞工處已向亞視的董事發警告信，敦促亞視盡

快向員工支付欠薪，強調僱主支薪是天經地義。亞視

發言人昨日則引述新投資者司榮彬稱仍希望拯救亞

視，正積極安排資金。工聯會則於大圍舉辦諮詢會，

解答員工與追討欠薪相關的法例問題，共5名工程部

及新聞部員工出席。

香港文匯報訊（記者 李慶全）就
亞洲電視欠薪事件，8名亞視藝人蔡
國威、劉錫賢、袁潔儀、張家瑩、
楊正軍、蔡梓銘、劉家聰及馮家俊
昨日聯袂到沙田勞工處尋求協助，
但經諮詢後蔡國威更感無助，不排
除作進一步法律行動。

8人勞處求助 5位10A遣散
該8名藝人昨日下午2時到勞工處
求助，約諮詢兩小時後離去。劉錫
賢說：「現只是初步程序，但(勞工
處職員)看完我們的合約也是傻了，
覺得有點棘手！不過還是等官去判
才知結果！突然會覺得香港藝人很
無助！」他透露，蔡國威、袁潔
儀、楊正軍、蔡梓銘及馮家俊5名藝
人已引用僱傭條例10A自動遣散辦
好初步手續，之後進入法律程序，
並與亞視正式斷絕僱傭關係。
至於他與劉家聰仍然在職留任，

若到本月29日仍未獲發薪，他也考
慮啟用10A條例。由於他仍是亞視
員工，故會繼續履行工作，否則便
是他單方面違約。
劉錫賢說：「本來公司已安排我

做月底的亞姐選舉，但目前公司很
混亂或要重新調整，只有等安
排。」袁潔儀則指出，即使公司出
到糧運作得到，她有份的節目《天
南地北》會由劉錫賢獨力撐下去，
節目存貨也只能用到3月初。
蔡國威感謝勞工處職員的熱心，

但經了解發現法律上沒有一條條例

對藝人有保障，合約只是保障公
司，「即使亞視單方面違反合約，
仍沒有人能解答我可獲得任何應有
的賠償，感到好無奈、好無助，希
望政府部門及議員可以幫到藝人爭
取權益！」

蔡國威冀政府議員助爭權益
蔡國威表示，希望藉今次事件令

演藝人協會、其它電視台或電影公
司可以思考有關此問題。演協已提
供了義務律師協助，他不排除會進
一步作出法律行動追討賠償，但先
會了解清楚再作決定。
對於有指沒糧出藝人仍在供強積

金，亞視則兩月沒供款，袁潔儀指
有帶齊過去合約、銀行記錄的副本
等資料。另有傳亞視覓得新投資
者，劉錫賢指有太多消息傳出，他
更聽到公司找到錢回來應很快出
糧，但還是實踐大於看遠景。
蔡國威倒苦笑說：「如果真有新

股東的話，會恭喜他，不過要履行
責任支付欠薪賠償，記緊要俾
錢！」
張家瑩已結束與亞視合約但遭欠

薪一個月，昨日特意來支持同事。
她於離職前最後一日仍沒收過糧單
及公司任何通知，對整件事十分模
糊及感到沒保障，才希望來獲取專
業人士意見。她透露，公司仍欠她
一個月約5位數薪金，她指這是透過
勞力工作應得的工資，必須追討，
但不希望最終要訴諸法律途徑。

職業環境衛生師 走遍「高危」工場

合約沒保障 藝人感無助

「一人戶」難申低津
張建宗允檢討

■黃文浩表示，職業環境衛生師的職責包括鑑定、
評估及控制環境對健康的危害。 岑志剛 攝

■張建宗昨與基層人士會面，了解低津不足。
梁祖彝 攝

■何超蕸(左)與石丹理向讀者拜年。 陳敏婷 攝

■工聯會昨日於大
圍舉辦諮詢會，解
答追討欠薪問題。
左起為郭偉強、蘇
先生、曾先生及鄧
家彪。 劉國權 攝

■昨有亞視藝人聯袂到沙田勞工處尋求協助，5名藝人已引用僱傭條例10A
自動遣散辦好初步手續，另有藝人指不排除作進一步法律行動。


